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肯尼亞時間10月23日傍晚，遭索馬里海盜劫持

近5年的「NAHAM3」號漁船10名中國船員安全

獲救。《中國青年報》昨日報道，中國外交部領事

保護中心常務副主任、人質接返工作組組長楊舒披

露，為了第一時間接上同胞，中國的人質接返工作

組6位成員選擇在停機坪等候。但要辨認出中國人

質並不容易，工作組只得大聲喊：「中國人到這邊

來！」同胞就聚過來了。 ■《中國青年報》
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楊舒表示，這是中國外交部領事保護
中心迄今處理時間最長的同類案

件，花費力氣之大前所未有。在被索馬里
海盜囚禁了1,671天（近5年）後，10位
中國船員聽到了期待的鄉音：「我們來接
你回家了。你們已經安全了，放心。」這
是在見到同胞後，楊舒說的第一句話。

救援工作出現過多次反覆
索馬里海盜釋放的26名中國、菲律

賓、越南等人質，搭乘聯合國糧農組織
運輸救援物資的專機，抵達肯尼亞內羅
畢機場。此時，距離那艘載有29名船員
的台灣漁船「NAHAM3」號被劫持的
2012年3月，已超過4年半的時間。
雖然提早就收到了人質被釋放的消息，
但直到接上他們，楊舒才向北京作了報
告。他在接受記者採訪時解釋，接到人之
前，一切都是不確定的，這是人質救援過
程中最大的難點和風險。在此之前，救援
工作出現過多次反覆。有兩三次，船員的
旅行證件都已經做好，馬上就要前去接人
了，最後又「推倒重來」。常有家屬打電
話詢問進展，他們只能解釋說，事情在向
好的方向發展。從2012年3月漁船被劫至
今，外交部領事保護中心接手過這宗案件
的主任已經換了4任，經手的工作人員達
20多人，部級協調會議也開了20多次。
聯合國、海峽兩岸關係協會以及「海

上無盜計劃」慈善機構等多個海內外機
構參與人質救援，中國政府從中做了大
量的協調工作。楊舒說，「這體現了中
國的能力和擔當。」

工作組喊「中國人到這邊來」
在內羅畢機場停機坪上，26名人質拍
下了可能是他們在一起的最後一張合
影，每個人的笑容都疲憊而放鬆。而在
兩個月前，海盜為他們拍下的一張合影
上，在索馬里灰黃刺目的陽光下，人質
們每人舉着一張寫有特定代碼的白紙，
個個眉頭緊皺。

這張照片後來被作為海盜接受談判條
件的信號和人質存活的證據，發送給了
「海上無盜計劃」成員、前英國陸軍上
校約翰．斯蒂德。他負責協助談判和營
救，對海盜的反覆無常感觸良多。直到
最後的人質移交過程，他仍忐忑不安。
「你無法確定事情是否會在最後一分鐘
出現問題。」
人質交接在索馬里中部城市加爾卡尤

的機場進行，索馬里兩大地區政權邦特
蘭和加勒穆杜格在這裡激烈交火。在這
個「隨時會受到襲擊」的機場，斯蒂德
見到了26名人質。在中國人質宋江勳的
記憶中，斯蒂德不斷跟他們說「happy
（快樂）」和「safe（安全）」。
與人質會面時，斯蒂德哭了。在他的記

憶中，中國船員「立即被中國政府接走
了」。中國是唯一一個把汽車開到了飛機
底下的國家。當時，多個國家的接返人員
在內羅畢機場等候。乘客走下飛機後，尋
找同胞的人們比較激動。人們開始擁抱、
流淚，場面一度混亂。
要從26名人質中辨認出中國同胞並不

容易，他們看上去都是一樣的黝黑瘦
弱。工作組不得不大聲喊：「中國人到
這邊來！」10個同胞慢慢聚攏過來，包
括來自台灣的輪機長沈瑞章。

外交部收兩封手寫感謝信
楊舒注意到，這些同胞被接上小巴

後，很快開始有說有笑，並紛紛向工作
人員道謝。第一個道謝的是沈瑞章。在
他妻子發佈的公開信中，也同樣對大陸
方面的努力表達了感謝。
護送人質回國後，外交部領事保護中

心已經收到了兩封手寫的感謝信。但在
楊舒看來，把他們送回家只是領事保護
中心應當承擔的工作。「救援成功本身
就具有重大意義。」楊舒說，「我們不
會放棄挽救任何一個公民的生命，保護
中國公民在海外的安全和合法權益是中
國政府義不容辭的義務和責任。」

當同胞歸來，終於
可以安心地與工作組
交談，有人問起現任
中國國家主席是哪一
位——長期被囚的人

質生涯使這些人恍若隔世。

穿幾碼鞋都說不清
事實上，很多人連自己的鞋碼都已

說不清楚。中國駐肯尼亞大使館工作
人員提早數天為10位中國公民購置了
衣帽和背包，跑了幾家店才湊齊一模
一樣的10套。大多數人都不記得自己
的鞋碼了，只能現場測量，這是他們
幾年來第一次穿上繫帶鞋。

剛下飛機，沈瑞章就激動地從背
心裡掏出一張自己從前的照片，上
面的他白白胖胖，與現在判若兩
人。他激動地問，「現在誰還能認
出我來？」

與世隔絕4年半，這些人已經被高
速前進的社會遠遠甩在後面，對很
多稀鬆平常的事物都顯得無比好
奇。他們不會使用智能手機，跟家
人通話都需要別人幫忙撥號。

回國前，一位船員想把一罐可樂帶
上飛機，結果在離開住處時被工作組
勸阻，難受了好半天。

在被劫持的日子裡，船員們承受着
常人難以想像的困厄。船上本有29
人，台灣船長鍾徽德在海盜劫持時被
槍殺，28人淪為槍口下的人質。4年
半的疾病和飢餓中，兩人先後病故。

四川船員冷文兵於那段日子唯一的「紀念
品」，是一個子彈頭。在漫長囚禁中他曾跳船
逃走。他在海裡游了1小時，登陸後又徒步十幾
個小時，最終還是落入海盜手裡。他對獲釋不
抱希望，以至於救援車到來時，他以為這只是
又一次惡作劇。

冷文兵對記者回憶說，上岸後，他們每人一
天只能分到一碗水、兩頓飯。早上是幾片薄餅
壓成的拳頭大的一個麵團，晚上是一小碗紅豆
飯。他們睡在四面漏風的棚子裡，沒有鞋穿。

楊舒是四川人，人質中有4人是他的
老鄉。為了讓他們有回家的感覺，他
特意用家鄉話跟他們聊天。
在提前考察了船員住處的餐廳後，

接返工作組為他們確定了一套清淡的
食譜：粥、湯、包子和蔬菜水果。

受不了刺激性食物
被問到需求時，幾個四川船員表示

想吃以辣著稱的川菜，但沒有得到滿

足。他們長期忍飢挨餓的腸胃無法承
受刺激性的食物。那是索馬里海盜在
他們身上看不見的地方所留下的創
傷。
事實上，冷文兵回到老家後的第一

天就腹瀉了，因為吃了一頓標準的川
菜。
對27歲的冷文兵來說，「索馬里海

盜」已是一個過去的問題，他曾為之
賣命的那艘漁船也早已沉沒在大海裡
萬劫不復。他當前的問題是養好身
體，重新支撐起整個家庭。他表示自
己只想在四川老家找份踏實的工作，
早點讓相依為命的父親抱上孫子，一
家人安穩度日。
回家後，冷文兵拿到了親戚送的智

能手機，開通了社交網絡賬號，給自
己取網名叫「幸運仔」。他在過去10
年間漂泊不定，遇見海盜的罕見厄運
在他的額頭留下了6厘米長的傷疤。現
在，他知道自己必須擁抱新的生活，
將一切壞運氣拋在腦後。

這些來自天南地北的人當初之所以聚到那艘
不幸的漁船，謀生是唯一的動力。冷文兵17歲
那年就登上了漁船，只經過了簡單的培訓。
據工作組了解，將船員們送到漁船上的各

類「遠洋勞務公司」，幾乎都沒有營業資
質。工作組成員寧亞龍說，被劫之前，船員
們幾乎都是家裡的經濟支柱。離鄉時很多人
尚未成年，甚至連勞務合同都沒簽，就匆忙
奔向大海。

去年領保案8.5萬宗
據外交部領事保護中心副主任陳朝陽介

紹，由於出境人員數量基數大，目前中國公
民在海外遭到綁架的人數位列全球第一，去
年涉及中國人的海外領事保護案件數量為
8.5萬宗，每6分鐘就有1宗案件發生，並且
整體呈現上升趨勢。其中很多風險的發生都
與中介機構的不合資質有關。
「是否簽訂合同是辨別勞務中介機構正規

與否的一個簡單方式。」楊舒說。外交部領
事司發佈的《中國領事保護和協助指南》提
醒出國務工人員，要選擇具備《對外勞務合
作經營資質證書》或《境外就業中介經營許
可證》的機構辦理出國務工手續，並在簽訂

合同時，要求對方將口頭承諾的條件一併寫
進合同，防止日後出現糾紛。
斯蒂德表示，「NAHAM3」號船員的獲
釋，代表着索馬里海盜猖獗時期最後一批剩
餘船員被囚禁的結束。
自2001年至今，索馬里海盜對全球海洋

運輸造成了極大的困擾，已有超過3,000名
船員被海盜劫持為人質。
但現在，索馬里海盜的攻擊行動已經急劇

減少，從2011年的176宗降到2015年的不
足12宗。2012年3月以來，索馬里海盜並
未在任何一次針對貨船的襲擊中得手。

海外遭綁人數冠全球 領保壓力大
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長期挨餓 回鄉吃川菜即腹瀉
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時曾透過影片訴
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遭索馬里海盜囚近5年 人質解救細節曝光

唯獨中國車到飛機下接同胞

上訴庭昨日駁回「青政雙邪」梁頌恆及游
蕙禎就其喪失議員資格的上訴申請。上訴庭
的判決，肯定「釋法對香港法庭具有約束
力」，指出法庭無權質疑人大常委會的權
力，並根據人大對基本法第一百零四條的解
釋和《宣誓及聲明條例》，確認原訴庭判決
梁游二人自動喪失資格，無權重新宣誓。法
庭的判決確認了人大常委會釋法的權威及效
力，對公職人員宣誓立下法庭範本，正本清
源，值得歡迎。在此判例下，同樣不真誠、
不莊重宣誓的劉小麗、姚松炎，喪失議員資
格已無懸念。

就宣誓案的判決，原訴庭和上訴庭均判梁
游敗訴，但從判詞看，則有一定區別。原訟
庭法官的判詞認為，有沒有釋法結果都會一
樣。但此次上訴庭的判詞，不僅多次直接引
用人大釋法，而且表明本港法庭無權質疑人
大常委會的權力。上訴庭的判詞指出，釋法
對香港法院具有約束力。基本法在港享有最
高法律地位，普通法下的三權分立原則和不
干預原則，不能妨礙法院履行其執行基本法
的憲法責任；釋法解釋基本法第一百零四條
的真正意思和立法原意，故其生效日期為
1997年7月1日，適用於所有案件。

上訴庭判詞又指，上訴人認為人大釋法實
屬修法的說法毫無根據。基本法並無賦予本
港 法 院 司 法 管 轄 權 去 處 理 「 釋 法 乃 是 修
法」，故無約束力的論點，更何況上訴人亦
無提供任何證據以支持其論點；人大釋法是
基於內地採用的大陸法而進行，從未受過大
陸法培訓的香港大律師，並無基礎指人大做
法是超越釋法的範圍。由此可見，法庭充分
肯定、尊重人大釋法的權威，認同根據「一
國兩制」制度以及基本法規定，人大釋法擁

有與基本法相同的法律效力，梁游一方企圖
通過挑戰人大釋法達到翻案目的，注定徒勞
無功、枉費心機。

同時，法庭表明，按釋法解釋的基本法第
一百零四條和《宣誓及聲明條例》第21條規
定，梁游在妥為獲邀作出就職宣誓時拒絕宣
誓，在法律上立即自動喪失資格及離任，不
可能容許他們重新宣誓。法庭今次判決非常
清楚，所傳遞的信息就是，不依法宣誓的議
員必然喪失資格，法庭完全是依法辦事，履
行憲制責任，絕非受到政治干擾。梁游拒絕
宣誓，要面對法律程序、承擔法律責任，一
切後果都是咎由自取。

上訴庭的判決充分反映人大釋法清晰闡釋
基本法第一百零四條的立法原意，將對日後
同類案件具約束力。除了梁游之外，劉小
麗、姚松炎亦有拒絕宣誓的重大嫌疑。目
前，律政司已計劃代表特首司法覆核劉小麗
的宣誓是否有效。人大常委會就基本法第一
百零四條的釋法內容指出，宣誓人故意宣讀
與法定誓言不一致的誓言或者以任何不真
誠、不莊重的方式宣誓，也屬於拒絕宣誓，
所作宣誓無效，宣誓人即喪失就任該條所列
相應公職的資格；對不符合本解釋和香港特
別行政區法律規定的宣誓，應確定為無效宣
誓，並不得重新安排宣誓。

梁游已經連敗兩場官司，上訴的理據更顯
牽強薄弱，即使上訴至終審法院，亦翻案無
望。有了梁游敗訴的先例在前，相信劉小
麗、姚松炎亦難逃宣誓無效、喪失議員資格
的下場。特區政府、司法機構必須利用好釋
法的利器，把不真誠、不莊重宣誓的搞事者
逐出議會，明規範、立規矩，彰顯法治，不
容立法會淪為反中宣「獨」亂港的政治舞台。

法庭確認釋法權威及效力值得歡迎
中央政府昨日通知香港特區政府，由即日起放

寬過去對部分立法會議員及其他人士實施進入內
地的入境限制，重新接受此類人士的回鄉證申
請。這是中央政府為加強交流溝通、促進香港社
會和諧發展而釋出的善意，希望各方面人士為香
港「一國兩制」繼續成功落實而凝聚共識，求大
同存大異，共同反對「港獨」，一起把香港的事
情辦好。香港主流民意讚賞並歡迎中央的積極措
施，認為此舉有助香港社會在「一國兩制」的基
礎上加強團結，收窄分歧，共同推動香港發展。
不過，部分反對派人士依然漠視中央善意，甚至
用陰謀論及對抗的心態來回應，這種拒絕溝通交
流的做法，有違香港廣大市民意願，與香港的發
展利益和國家發展大趨勢相違背，如果他們不改
弦更張，勢必被歷史潮流所淘汰。

由於眾所周知的原因，香港部分反對派人士、
包括部分立法會議員，長期不能申請香港居民往
來內地通行證(俗稱回鄉證)。事實上，中央政府對
與包括反對派在內的香港各界人士的交流溝通，
一直都持積極態度，希望在「一國兩制」原則之
下，加強溝通，求同存異，形成有利於「一國兩
制」持續成功和確保香港長期繁榮穩定的最大共
識。全國人大委員長張德江今年5月來港視察，曾
與包括4名反對派議員在內的人士會面，當與會者
談到這件事情時，張委員長就明確表示：「問題
總會解決的」。如今事情已獲突破性發展，張委
員長前天與「幫港出聲」訪京團會面時明確表
示：對於香港社會任何人、任何組織，只要堅持
「一國兩制」，擁護基本法，熱愛國家，熱愛民
族，中央都希望與他們交流、溝通，也歡迎他們
到內地走一走、看一看，真正了解國家的發展和
變化。昨天公佈的有關放寬對反對派人士進入內
地的限制，重新接受其申請回鄉證，落實了張委
員長的承諾，更充分反映出中央對加強與香港社

會交流、溝通的誠意和善意，也可以視為中央向
香港反對派伸出的「橄欖枝」。

中央採取這項積極措施，目的相當明確。一方
面，希望香港社會都應該在堅持「一國兩制」、
擁護基本法，熱愛國家和民族的大原則下，團結
一致、求同存異、齊心建港。尤其是希望反對派
人士，通過回內地親身觀察和體驗，真正了解國
家社會發展和經濟建設的最新情況，消除對內地
的偏見及錯誤印象，從而達至互相理解，互相尊
重，實現更好的溝通交流；另方面，也是希望香
港社會通過對國家的深入了解，增強國家、民族
觀念，共同反對「港獨」，營造良好的社會氛
圍，確保香港社會在「一國兩制」之下的長期繁
榮穩定。由此可見，中央為了香港好，確實是用
心良苦，也努力採取了一切措施，情真意切。

當然，放寬反對派人士進入內地的入境限制，
也不是沒有任何條件的。正如張委員長前天指出
的那樣，首先是要堅持「一國兩制」，擁護基本
法，熱愛國家，熱愛民族；其次，進入內地就必
須「入鄉隨俗」，遵守內地的法律法規，不能做
有損內地社會穩定、違反內地法律的事情。

從目前情況看，部分反對派人士對中央伸出的
「橄欖枝」，依然抱持對抗心態，採取陰謀論式
的解讀，個別人士甚至揚言不會去申請回鄉證，
妄稱「留在香港比去內地安全」云云。這種拒絕
交流、繼續抹黑的做法令香港社會大眾均感失
望。許多社會人士指出，反對派過去一直責怪中
央不批准他們回內地，口口聲聲說希望回內地與
中央交流溝通，現在機會來了，他們卻馬上變
臉，不但漠視中央的善意，而且還借此攻擊抹黑
中央。這些反對派人士如果繼續在對抗的道路上
執迷不悟，香港市民對誰在破壞「一國兩制」、
誰沒有誠意溝通交流，應該可以看得更一清二
楚。

中央發回鄉證釋善意 反對派拒交流違民心


